

# モンアサクサ

坂口安吾

青空文庫



戦争中の浅草は、ともかく、私の輸血路であつた。つまり、酒がのめたのである。

「染太郎」というオコノミ焼が根城であつたが、今銀座へ越していいる「さんとも」というフグ料理、これは大井広介のオトクイの家、それから吉原へのして、「菊屋」と「串平」、酔いつぶれて帰れなくなると、吉原へ泊るという、あのころは便利であつた。

あのころ「現代文学」の同人会は染太郎でやるのが例で、ともかく、戦禍で浅草が焼ける半年前ぐらいまでは、なんとか醉えた。そのうちに三軒廻つて一軒しか酒がなかつたり、何軒廻つても一滴もありつけないようなことになり、そのうち、焼けてしまつた。串平は一家全滅したそうだ。この店では、久保田万太郎氏や武田麟太郎氏などがよく飲んでいた。飲むためにはずいぶん通い、終戦後も染太郎が復活したので飲みにでかけることはあつたが、もっぱら飲む一方で、そのほかの浅草を殆ど知らないのである。

昭和十九年の新春から、森川信一座が東京旗上げ興行で大阪から上京し、国際劇場へでた。私は彼がドサ廻りのころから好きで、この一座が上京すると、私は酒のほかに浅草の芸人と交渉がはじまるようになつたが、然し、芝居を見たということは殆どない。

泥酔のあげく酒をブラ下げて女優部屋へ遊びに行つて、クダをまいたりするようなこと

は時々やらかしたが、ともかく、まア男優部屋へ遊びに行つたタメシがなかつた、ということで純粹性を持続しているようなグアイであつた。

浅草の女優さん方は、まだ、芸が未熟である。女優部屋ではずいぶん色ツボイのだけれども、舞台へでると、色ツボクない。なかには全然色気がなくなり、棒のような感じのレビュガールがいる。そのくせ一しょに酒の席にいる時にはばずいぶん仇めあだいており、樂屋の階段をシャンソンなんか唄いながらトントン駆け下りてくるだけでもナマメカシイのが舞台じや棒にすぎないのである。

自分が女であることに頼りすぎて、舞台で、女になろうとする心構えがないからだ。女になろうとせず、元々女のつもりで、演技するから、女になろうとするオヤマのような色気がでないのである。

だから私は浅草のレビュガールや女優さん方の舞台などは見る気がなくて、もっぱら地の色ツボサを相手に樂屋の方へお酒をのみに通うということになる。

これが又、面白いところで、幹部女優となると、ひどく氣位が高くなつて、お弟子の女優の卵が姫君につかえる腰元よりももつと恭々しく奉仕しているから、笑わせるのである。横のものをタテにもせず、身の廻りの何から何まで、弟子にやらせて、アゴで使つている

のが、まことに酒の肴に面白くて仕方がない。役者の世界ぐらい封建的なところはない。  
浅草にして、そうなのである。

私は浅草へでかけると、もっぱら淀橋太郎をひっぱりだして、一しょに飲む。むかしは  
軽演劇の脚本家だが、ちかごろは立身出世して、興行師だそうで、ちゃんと甲斐性ある女  
房も貰い、実業家ともなれば、朝も早朝よりお目々をさまして、私が先日八時ごろ門を叩  
いたら、ちゃんと目を覚していた、というグアイである。

浅草の飲み屋にいると、興行師とか、一座を組織してドサ廻りにでようとか、そういう  
相談をしている何組か隣席にいて、これが面白いものである。

漫才だか浪花節だか、和服姿の芸人が、レビュー子らしい姉さんを口説いている。九州  
は長崎の五島というところへ、興行に誘っているのである。

長崎から船でちょっとで、目下景色のよろしい土地だからと、口説いている。レビュー  
の姉さんは、長崎も五島も、てんで日本地図は御存知ない様子で、そんなことなんでもな  
いや、と気にとめるところがミジンもないから、面白い。

私も四五年前、キリシタン切支丹のことを調べに五島へ旅行した。長崎から船で相当ありますよ。

第一、私の歩いたところは、旅館などというもののすらも、一軒もなかつた。

タロちゃん（淀橋太郎）なども、興行師だから、私と飲んでいるうちに、目の玉のギロリと見るからに一癖ある大人物の浪花節やら、漫才やらそんなのが膝すりよせてヒソヒソと何か打合せに来たり、可愛いゝ踊子さんが役を頼みにきたり、そこで私は大喜びで、

「ちよツとく」

大慌てに、あなたは帰つちやいけません、先ず、飲みましょう、とオシャクをして貰う。これが浅草のよいところで、一パイ飲みましよう、とたのんで、イヤだなどゝ云う人は、昔から一人として居たタメシがなかつたのである。まことにツキアイがよい。こゝが浅草の身上である。その代り、酔つ払つて、口説いて、ウンと云つてくれた麗人は一人もいなかつた。然し、決して男に恥をかゝせるような素振りはしないところが、また、よろしいところで、男は酔つ払えば女の子を口説くにきまつたものだと心得きつていられるところ、まことに可憐で、よろしい。

浅草の男の子も、立派なもので、私がもっぱら女優部屋専門にお酒をのみに侵入しても、それが当然と心得ており、なまじ男優部屋へ顔をだすと、薄気味わるがるような仕組みになつており、お門が違いましょう、という面持である。

浅草もちかごろは変つたそうだ。お客様が変つた。

タロちゃんの言葉によると、終戦後、日本が変ったと人々は云う。然し、どこがどう変つたかとなると、誰もハツキリこうだと云えないものであるが、その日本の変りという奴をイヤというほどハツキリ見せつけられるのが、浅草のお客だそうである。

森川信だの清水金一など、いう浅草育ちの一一座を、殆ど知らない。そういう一座の名前によつて、客が集らなくなつた。問題はダン物一つだそうである。

そこでタロちゃんはニヤニヤしながら、こう言うのである。

「つまり、へソですよ。へソを出しや、お客様がくるんだからね。へソなんか見たつて、面白おかしくもないじゃないか。ネエ。そうだろう。誰のへソだつて、へソにあんまり変りはないよ。自分のへソを鏡に見たつて、いたゞけるシロモノじやないじゃないか。へソを見て、よろこぶんだからネ、ひでえことになりやがつたよ」

ちなみに、ヘソレビュウという奴を書いて、日本演劇史に新紀元をつくつた脚本書きは、ほかならぬタロちゃんなのである。まことにどうも、よからぬ男だ。

然し、ダシ物によつてしか客が来なくなつたということは、浅草の一大進歩と申すべきだろう。浅草はペラゴロの昔から、人情的でありすぎ、一座とお客様とナレアイでありすぎた、お客様は芸や劇を見るのじやなしに、一座を見にくるだけで、演劇の進歩というものは

殆どなかつたようだ。

浅草の芸人諸君は、何かというと、これはウケルね、という。つまり、ウケル、とか、ウケナイ、ということが身上で、これはどこの芸人でも、そういうものであろうけれども、浅草のウケル型というものがきまつていて、これは浅草でウケル型、これは新宿でウケル型、そういう型があり、その型と狎れ合つて、型通りの芝居をすればよかつたのだ。そういう型がなくなつたのだ。

きまつた型の中でやつていたのでは、浅草の芸人であるだけで、それ以外のものではない。こういう型が通用しなくなつたということは、浅草の一進歩で、これからが、むしろヤリ甲斐のある仕事というものであろう。

恋々と昔の型や、昔の浅草にとらわれていては、だめである。浅草の人たちが、このことに気付いて、新風に思いを凝らしはじめたことは結構で、なんといつても、古い根のある土地柄だから、心機一転、身構えを変えれば、立直るだけの素質はそろつている。

だが、浅草というところは、これぐらい気軽に酒の飲めるところはない。女優さんのみならず、男の芸人たちも、それぞれ仁義ある小悪党で、罪を憎まず、人の弱さを知り、およそ暴力を知らない平和人ばかりである。彼らの世界には幾多の恋や情痴はあつても、暴

力というものはないだろう。ドサ廻りの悲しさが、いつもつきまとっている浅草人の表情は、酒の心にしみるものがあるのである。

浅草には絵描きはいないが、浅草は東京のモンパルナスとかモンマルトルというところで、浪流と希望の魂のはかない小天地である。

こういう性格は、文化都市の一つの心臓として欠くべからざるもので、文化のあるところ、必ずつきまとるもの、これが失われては、浅草はない。

これから浅草は、よい脚本と、よい芸でなければならぬ。特に女優や踊りに、色けがなければ、ならぬ。

私は酔つ払うと、女優さん踊子さん方に必ず云うのである。芸なんかどうでもいいさ、先ず、舞台で、色っぽい女でなきや、いけません、と。

そして私は浅草の演出家に言うのである。そんな君、そこで声を大きく、とか、身振りを大きく、とか、そんな問題じやアないぜ。女はもつと色っぽく。それだけだ。一も二も百も万も、色気々々々々、それあるのみ。

私は戦争中から、浅草で酔つ払うと、こう言いつづけてきたのである。

まったく、歯がゆくなるのである。私のお酒につきあつてくれる彼女たちは、なんと可

愛いゝ彼女たちであろうか。妖婦じみた色っぽいのや、年増の色氣や、清楚な色け、みんな色氣でいっぱいなのだ。そのくせ、舞台へあがると、死んだ女になつてしまふ。たゞ女の形をした死んだ演技があるだけである。

むかし、高清子という人があつた。この人には、変テコな色氣があつた。色々女の、色々の色氣がなければならぬ。

ロツパ一座の成功の陰には、三益愛子と能勢妙子の相<sup>あわせ</sup>反する二つの色ツボサ<sup>あずか</sup>が与つて力があつたと私は思う。

タロちゃんの言う通り、ヘソだしレビュウなどゝは情ない。色氣自身を芸でだして行かねばならぬ。女であるということを忘れて、女として舞台に誕生することを第一の心構えとしなければならぬ。

女としては、浅草の女優さんは、ダンサアや女給方よりも、数等色ツボイのである。樂屋や、酒席にいる時は、そうだ。だから私が、浅草でお酒を飲むのが好きだとう次第もある。

やっぱり、芸の身の入れ方が足りなかつたのだろうと思う。モンパルナスやモンマルトルは、ある意味では、落伍者の街で、浅草も亦、落伍者の街であるが、浅草には落伍者の

誇りがない。それだけモンパルナスやモンマルトルよりも低いのである。

つまり、浅草は、たゞドサ廻りの悲哀のような、落伍者的情緒にすがっているだけで、落伍者を誇り、世にみとめられざる我が万能をやむような骨がない。それだけ、彼らが、芸一途にすがつていらない証拠である。本来二流三流に甘んじて、悲哀の情緒をふるさとにしているだけなのである。

落伍者の背後に一流の矜持が隠されているようになれば、浅草はおのずから復興する。淀橋太郎とか有吉光也とかみんな素質ある脚本家であり、森川信なども野心満々たる男であるから、新風に野心を凝らし、一流を志すようになれば、新生面はひらかれてくる筈である。

彼らに一流の矜持があれば、浅草は又、面白いところで、彼らのドサ廻りの恋愛談などケタ外れの歴史を秘めている各々一流の曲者なのであるから、人生の幅に於て欠けるところはない。ただ足りないものは、落伍者の一流の誇りである。

もつとも女の子がみんな一流になつて、私にツキアツてくれなくなると大変だが、そんなものではなかろう。一流の矜持というものは、益々愛嬌よく、益々ニコニコ色ツッポクつきあつてくれる性質のものなのである。

まことに、そうあれかし。これをバイブルに、アーメンと唱えるのである。

## 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 06」 筑摩書房

1998（平成10）年7月20日初版第1刷発行

底本の親本：「ナイト 創刊号」 ナイト

1948（昭和23）年1月25日発行

初出：「ナイト 創刊号」 ナイト

1948（昭和23）年1月25日発行

入力 … tatsuki

校正 : 小林繁雄

2007年2月22日作成

青空文庫作成ファイル :

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# モンアサクサ

## 坂口安吾

2020年 7月17日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>